

GUIA DEL TRABAJADOR

BOLETIN MENSUAL

ÓRGANO DEL ATENEO OBRERO



Año II

Núm. 11

Mahón 5 Noviembre 1911

Número suelto 10 céntimos

LOS TRIBUNALES ESPECIALES PARA NIÑOS

I

El niño es un enfermo á quien debe curarse, no un culpable al que debe duramente castigarse; jueces especiales han de entender en todos sus delitos ó faltas, para dirigirles y guiarles al bien más que para abrirles las puertas de la cárcel ó el presidio; en vez del tratamiento cruel de la disciplina carcelaria, el sistema gradual de sanciones bienhechoras que constituyen el plan terapéutico, paciente y metódico de la enfermedad moral del niño vicioso ó delincuente; hé aquí los principios que inspiraron la constitución de los *Tribunales especiales para niños*.

Nacidos estos Tribunales en los Estados Unidos de América, merecieron bien pronto los elogios más cariñosos de todo el mundo y la aprobación que de ellos ha hecho la culta Inglaterra y las lejanas tierras de Adelaide (Australia).

Las tres características de estos organismos son: la *especialidad del Tribunal*, la *supresión del encarcelamiento* y la *libertad vigilada*.

Constituye la *especialidad* el estar reservado el Tribunal exclusivamente para los niños y el deber de juzgarlos y ser tutor de ellos un solo juez, á quien la sociedad encomienda el cuidado de curarlos, diagnosticando, cual experto médico, la enfermedad que padecen y el tratamiento que mejor efecto ha de producir.

La manera como se verifican estos juicios de niños ante el Tribunal tiene también no poco de característico. La misma sala destinada á estos casos, lo es con exclusión de los demás asuntos, y el juez, desprovisto de todos los ornamentos de la justicia, como la sala de todo el aparato ordinario de severidad y respeto medroso, viene á sentarse entre los niños en vez de ocupar el elevado estrado que ocupan los magistrados. Parece que esta sencillez produce buenos efectos sobre el niño, ganando su confianza y preparando su ánimo para las revelaciones.

Los americanos, prestando de sus principios para no renunciar á una reforma que creen útil, han suprimido la publicidad, y á esos Tribunales de niños no asisten más que contadas personas autorizadas por el juez; sólo se admite á los testigos cuando los niños ó los padres niegan la culpabilidad en el delito de que se les acusa. El ministerio público no asiste.

Estos jueces y estos tribunales tienen amplias atribuciones: encargados de la inspección, de la instrucción, del juicio y de la aplicación de la sentencia, forman un completo organismo judicial que se encarga no sólo de juzgar los crímenes, delitos y faltas de los niños, sino de castigar á los padres negligentes ó culpables y hasta de hacer guardar los reglamentos y leyes escolares.

Las faltas ó delitos pueden ser denunciadas por cualquiera: sólo un delegado especial tiene derecho á llevar á cabo la instrucción, que luego comunica al juez. Este llama al niño y á sus padres, les expone el caso, y sin inspirarse en ningún Código, *del que carecen los tribunales para niños*, guiándose por su conciencia, trata de poner inmediato remedio al mal que quiere combatir.

La segunda característica de estos tribunales es la *proscripción de la prisión* para todos los niños menores de dieciseis años. No pueden ser encerrados en la prevención ó puesto de policía, á no ser en local reservado, aunque lo más general es que exista para estos efectos un edificio *ad hoc*; pero ordinariamente los niños, y esta es la tercera característica del Tribunal, son dejados en libertad, una vez obtenida su exacta filiación y noticia de su residencia, hasta tanto que comparezcan al juicio.

GERARDO GONZÁLEZ REVILLA.

DESPERTEMOS

Después de un tiempo aletargado y triste vuelve nuestro BOLETIN á salir á la palestra, vuelve otra vez á ver la luz del día y á demostrar su virilidad y su entereza.

¡Quiera Dios que sea más fuerte y vigoroso nuestro empuje que lo que hasta ahora ha sido! Repliéguese bajo nuestra blanca é inmaculada bandera de paz todos aquellos que deseen larga y próspera vida al Ateneo, no nos durmamos ateneistas sobre nuestros laureles, los éxitos alcanzados de nada servirán si un enérgico y profundo esfuerzo no hacemos.

Despertemos ateneistas, resueltos á luchar sin tregua ni descanso sean cual fueren nuestras ideas político-religiosas; dentro de nuestra casa todos tenéis cabida, pues es mansión de amor, de paz y de cultura.

Vengan á nosotros los que de todo corazón deseen proteger al proletariado y ansíen con verdadera fé regenerar al pueblo.

Llegan y se unan con fraternal abrazo pobres y ricos, sabios é ignorantes, pues sabido es que de la unión la fuerza nace y con esta unión fuerte y potente, con esta verdadera solidaridad humana, podremos dignificar al pueblo y sacar á la luz y ver realizados de una vez para siempre los planes y proyectos que tanto deseamos realizar y que el pueblo tanto ansia.

¡Oh, cuán grande ha sido la alegría que embargó los corazones de los ateneistas todos, al ver aparecer por segunda vez con fuerte empuje al GUIA DEL TRABAJADOR, portavoz elocuente de las obras y trabajos realizados en nuestra casa social, brillando de nuevo ante nuestros ojos la luz de la esperanza, y haciendo reverdecer una vez más en nuestros corazones la fé en un porvenir risueño á nuestra obra y una pronta realización de nuestros sueños dorados!

Repercuta entre el pueblo nuestra voz potente, fomentemos entre nosotros el espíritu de asociación, á fin de que podamos prepararnos más y mejor para la conquista del porvenir que tan incierto y nebuloso se presenta.

Luchemos ateneistas, que luchar con entereza es vivir vida próspera y feliz.

Mas si nos aletargamos, si nos dormimos y no nos preparamos para la lucha ¿qué será de nuestra obra? ¿Qué de aquellas palabras que se dijeron de que en el Ateneo nada moría? ¿Qué de los trabajos y sacrificios hechos? Sólo el recuerdo quedará de lo pasado que, cual ráfaga furiosa, veremos alejar cada vez más y más de nuestra mente, cual huyen trémulas y tristes, revoloteando por el aire inciertas, las hojas secas que un día sirvieron de abrigo y adorno á unos corpulentos árboles, y que en invierno vemos en lúgubre carrera, sirviendo de juguete al viento huracanado, yendo á parar en lodazal ruín donde una mano profana las va bariendo y amontonando sin que puedan jamás levantarse.

No os arredren los obstáculos que en nuestro camino encontremos, pues si perseveramos con entereza suma y una fé sincera en nuestra obra tenemos, no dudeis que la victoria es cierta. Sea el progreso el sol que nos alumbre, y la cultura el timón que nuestra nave guíe; la caridad serán las olas altaneras que han de mecer á nuestra nave hermosa, y el dulce amor el camino que de antemano llevemos ya trazado.

GUISE.

La naturaleza humana clama incesantemente por un más allá, por un ideal. Examínense si no, las vidas de los hombres ejemplares por su talento ó por su santidad, aquellos en que parece haber cuajado en sazón el genio de la especie, y siempre los veremos atormentados, sedientos de un avance, de un progreso de su capacidad ó de sus virtudes; obsérvese á la verdadera juventud, florecimiento de la humanidad más bella que la primavera y que los soles de los cielos, y la veremos inquieta, agitada, ansiosa de lo porvenir. El cambio, el avance, acompaña al espíritu del hombre desde que nace hasta que se aniquila y muere.—*Martín Navarro y Flores.*

Por lo general se cree que el alcohol aumenta las energías, y lo que hace es excitar momentánea y violentamente la circulación sanguínea y el sistema nervioso; mas el período de depresión y abatimiento que presto le subsigue, es mucho más profundo y duradero que el de excitación; se puede decir muy bien que cada estímulo de éstos es un golpe de espuela que deja dolorosa señal para toda la vida.—*M. Navarro y Flores.*

Más fácil de juzgar es el talento de un hombre por sus preguntas que por sus respuestas.—*Levis.*

EL CAFÉ

El café, de tan gran consumo hoy, no era conocido antes del siglo XVI. Llegó á Constantinopla hacia el año de 1554 y se introdujo en la Europa Occidental en 1583. En 1644 Luis XIV fué el primero que tomó café en Francia. La libra de café importaba entónces 140 francos. Se principió á beber café en Italia en 1645, en Londres en 1652.

Algunos preocupados han acusado al café de ser un veneno lento; mas se puede oponer á tal acusación la longevidad de grandes aficionados al café, tales como *Voltaire*, muerto á la edad de ochenta y cuatro años, *Fon'enelle*, que falleció á los noventa y nueve.

El efecto más conocido del café, y uno de los más preciosos, consiste en la excitación que provoca en el cerebro. Con este motivo es útil para todos los individuos entregados á los trabajos intelectuales. Él esclarece las ideas oscuras, estimula el espíritu embotado, despierta la atención adormecida y devuelve al pensamiento la fuerza necesaria para el trabajo intelectual.

Nadie ignora la influencia del café para combatir el sueño. Cuando uno tiene que desvelarse, por cualquier motivo, es al café al que se pide el auxilio. Cuando no se ha dormido lo suficiente es siempre el café el que viene á fortalecer el cerebro fatigado. Para combatir la jaqueca y todo dolor de cabeza, el café posee virtudes sin iguales.

La excitación nerviosa producida por el café es muy útil en varias enfermedades cerebrales y sobre todo en los casos de envenenamiento. El café es el mejor remedio en los envenenamientos por el opio; despierta el cerebro mejor que todas las drogas de la farmacia.

La embriaguez producida por las bebidas alcohólicas es tambien un envenenamiento de un género particular. El café tomado en grandes dosis es uno de los mejores remedios que se le puede oponer.

El café ayuda generalmente á la digestión y no hay mesa abundante de la cual no sea el más útil coronamiento. Además combate la debilidad de los intestinos y contribuye á conservar expedito el vientre. Así es que si en el uso cotidiano del café con leche por la mañana se tiene un ligero laxante, al cual contribuye eficazmente la achicoria que se le añade, aprovéchanse al mismo tiempo las especiales propiedades del café.

Pero lo que hay tal vez de más sorprendente,

es que el café no es sólo una bebida, sino también un alimento de muy alto valor. Además esta reconocido hoy que el café hace soportar una abstinencia relativa y hasta la abstinencia absoluta.

M. de Gazparin había comprobado ya, en 1850, que los mineros belgas de Charleroi, gracias al uso del café, pueden sostener sus fuerzas y soportar grandes fatigas con alimentos menos ricos en principios nutritivos que la ración ordinaria de los adultos.

Diez años más tarde, en 1860, el doctor Jomand ha hecho sobre lo mismo experimentos todavía más curiosos. Por una semana ha tomado, por toda manutención, 120 gramos de café en polvo, y por toda bebida tres litros de una infusión hecha con 200 gramos de varios cafés. Este régimen ha permitido al experimentador soportar un *ayuno absoluto de siete dias enteros y consecutivos*, al mismo tiempo que se entregaba á sus ocupaciones ordinarias.

En los países pantanosos es sobre todo donde el café puede ser de gran utilidad. Sin el café, dice mister Bouchardt, la Argelia sería inhabitable para nuestros colonos y nuestros soldados. El café, con el vino, es la bebida más recomendada para combatir la acción funesta de las emanaciones pantanosas y para prevenir sus efectos desastrosos sobre la salud.

Las propiedades desinfectantes del café han sido amenudo utilizadas. Un médico del campo, en la autopsia de un niño ya corrompido, desinfectó perfectamente el cadáver salpicándolo con polvos de café recientemente molido.

El olor del café acabado de tostar, y que se echa sobre un hierro candente, desinfecta mucho mejor que el azúcar ó el vinagre los cuartos de los enfermos y las piezas llenas de malos olores.

En fin, una ligera infusión de café es una de las mejores, sino la mejor, de las bebidas refrescantes en verano. Se puede preparar en gran cantidad para los trabajadores del campo. Se le añade un poco de azúcar ó papelón, y si se quiere, una pequeña porción de aguardiente. Esta bebida, puesta en un vaso de tierra, se conserva fresca colocándola en un lugar al abrigo del sol y se toma en pequeñas cantidades cada una ó dos horas. Esta *agua de café* fortifica todos los músculos, disminuye la traspiración (lo contrario de todas las demás bebidas), fortalece los órganos digestivos y previene los desarreglos intestinales (diarrea, disentería, colerina).

El café conviene mejor á la edad madura que á la juventud, á los hombres más que á las mu-

jeros. Es perjudicial para la gente nerviosa y para los que padecen del hígado, del corazón y de la vejiga.

El café no debe tostarse demasiado: debe quedar con un color castaño, sin llegar a negro; pierde en aroma lo que gana en color. Para obtener café perfecto sería preciso no tostarlo sino momentos antes de tomarlo. No se debe moler más de lo que se necesite cada vez para evitar la pérdida de perfume.

Se vé, por estas explicaciones, todas las ventajas y los recursos preciosos que ofrece esta planta para la alimentación pública.

DR. HECTOR GEORGE.

EL MAR

Los encantos del mar me solicitan
con voces seductoras;
mis ojos, asombrados, no se quitan
de verle á todas horas,
y del gozo, de verle no se ahitan.

En alta mar, allá, muy á lo lejos,
las tubas y la esjuma,
fundiendo sus dos rinos en la bruma,
se envían sus reflejos
cual del mismo infinito dos espjos.

Y acá, junto á mis pies, con blando hechizo,
vienen y van las olas,
quebrándose, sonoras, en un rizo
de espumas, que Dios hizo
pensando en las mantillas españolas.

Miro avanzar las ondas a heloso,
poniendo el alma entera
en ir siguiendo su veloz carrera,
y el monstruo tormentoso
ni á su afán ni á mis ojos da reposo.

Y en calma y en tormenta, noche y día,
oigo vibrar su acento,
como una voz de Dios, que Dios envía
envuelta en poesía,
la más alta que goza el pensamiento.

¡Oh, mar, inmenso mar, lira gigante
de una canción ignota
que el oído persigue palpitante!...
quien te pueda robar sólo una nota,
para oír siempre á Dios tiene bastante.

M. MORERA Y GALICIA.

EL ALMA HUMANA

Hay muchas personas que con la mayor candidez se creen lo que otros les dicen, y como todos dicen que lo que nos hace pensar, querer y obrar, es una cosa independiente de nuestro cuerpo, y á lo que se da el nombre de *alma*, de aquí el que se haya generalizado tanto esta creencia falsa, que sólo puede desvanecer la ciencia antropológica.

Ha habido necesidad de inventar un mundo para que pueda permanecer en él ese espíritu que, siendo independiente de nuestro cuerpo, al desaparecer este cuerpo todavía continúa sintiendo, pensando, viviendo, existiendo.

Imposible parece que semejantes absurdos puedan caber en medianas inteligencias; pero la humana es así. Todavía se halla en un grado escaso de desarrollo, en el presente momento histórico, por más que concibe (y por comparación con épocas remotas parece demostrado) que esa inteligencia humana de que tanto nos vanagloriamos, es una función encargada al cerebro y una función que en su esencia no es más que la sensibilidad perfeccionada.

El alma no es más que la inteligencia.

Si no tuviéramos inteligencia no tendríamos alma.

Pero la inteligencia no es sólo propiedad exclusiva del hombre. La vemos en los animales, y siguiendo la escala zoológica desde el hombre hacia atrás por orden inverso al que naturalmente se ha presentado, observamos que gradualmente esa inteligencia va perdiendo energías, aptitudes, extensión, que se va reduciendo y simplificando cuanto más sencillo y simple es el aparato nervioso que produce esa inteligencia; hasta que por fin la vemos desaparecer, reducida á simple función sensitiva y perderse en los seres vegetales, donde sólo se manifiesta por simples manifestaciones de contractilidad que producen algunos movimientos inconscientes; y finalmente, en el reino mineral vemos esas acciones moleculares, misteriosas, inexplicables, y que dan por resultado las cristalizaciones, las afinidades diferentes, la composición y descomposición de los cuerpos... en fin, la vida y el movimiento de la materia.

Pues ¿qué, la materia vive?—me diréis.

Sí: la materia no está muerta. La materia se mueve, vive.

Llamamos materia á la masa de que se forman los cuerpos, pero esta palabra *materia* es una pura abstracción. No existe tal materia. Lo que existen son *cuerpos*, los cuales según la mayor ó menor resistencia que ofrecen á ser desmenuzados ó disgregados se nos presentan bajo el estado sólido, duro, blando, semilíquido, líquido, vaporoso, esferoidal, ó vaporoso ténue, ó sútilmente casi inapreciable á nuestros sentidos, casi imponderable, como en el estado de *materia radiante*.

Hay en el Universo una gradación tal, que no es posible hacer separaciones; y así como varía la cohesión de los cuerpos, presentándose en grados diferentes, así también las manifestaciones de la vida se nos ofrecen muy diversas y variadas, desde la aparente inercia de la roca, hasta la sorprendente actividad del alma humana.—R. FAJARNÉS.

El alcohol, aun que se le vista bajo las más gratas formas, es siempre nocivo, ya que como bebida es siempre un producto artificial. Y lo artificial no puede ser sino violento por ser contrario á lo natural, y lo violento es siempre destructor.—VERO.

LA INFANCIA PSÍQUICAMENTE ANORMAL

II

Criminales y muy temibles son con frecuencia los niños débiles de mente, los desequilibrados, pervertidos, onanistas, etc., muy temibles porque, aunque su cerebro es anormal, poseen toda una serie de modalidades cerebrales, algunas veces poderosamente desarrolladas, que les permiten ejecutar toda clase de actos malos y delictuosos con una lógica verdaderamente sorprendente.

Los idiotas, en las formas menos graves, pueden cometer toda clase de delitos, y aun sin estar dominados por instintos perversos, roban, matan, incendian. Pero los verdaderamente peligrosos son los imbéciles morales, cuya perversión instintiva característica se aumenta por sus exajerados impulsos sexuales que les determinan á cometer violaciones y delitos contra el pudor, precedidos ó seguidos de espantosos asesinatos. Son incorregibles, y el educarles, según el Dr. Kerlin, es contribuir á aumentar su tendencia al mal. El Dr. J. Morel pide su internamiento en establecimientos especiales, intermedios entre el asilo y la casa de corrección.

Ciertas clases de delitos parecen estar reservados á determinadas clases de anormales: así los histéricos, los epilépticos, los idiotas y los imbéciles, cometen especialmente atentados contra la propiedad: todos ellos dan un gran contingente al delito de incendio; entre los delirantes propiamente dichos, los débiles y los epilépticos, hay muchos vagabundos, y el suicidio es frecuente entre los delirantes melancólicos, los epilépticos en pleno acceso y entre los degenerados impulsivos.

Las cárceles, casas de corrección, asilos, etc. á donde son conducidos los niños delincuentes, están llenos de anormales ó descendientes de anormales.

Yo he estudiado con el concurso de dos médicos los antecedentes hereditarios de 62 muchachos de nueve á dieciocho años detenidos

en la Cárcel Modelo de Madrid, casi todos delincuentes habituales, muchas veces reincidentes. En 37 de estos muchachos pudimos confirmar de un modo manifiesto la herencia morbosa. La herencia alcohólica se encontró en 11 muchachos; la tuberculosa, en 6; la epiléptica en 6; la sífilítica en 4; la histérica, en 2; la locura en los padres se observó en dos casos, y en otros dos la hemorragia cerebral. La concurrencia de la herencia patológica en ambos progenitores se halló como sigue: en un caso, de herencia tuberculosa é histérica; en otro, de tuberculosa y alcohólica; en otro, la tuberculosis y la locura sistemática; en otro, la tuberculosis y la epilepsia, y en otro, el alcoholismo y la locura. De los 25 restantes, es muy posible que alguno de ellos tuviese antecedentes morbosos que nosotros no pudimos apreciar por falta de datos y de elementos de observación en los muchachos

El peligro social que constituyen todos estos anormales delincuentes, lo mismo los idiotas é imbéciles que los simplemente portadores de estigmas hereditarios, es verdaderamente formidable.

La teoría de la responsabilidad atenuada, que hoy tiene muchos partidarios y está sancionada en la mayor parte de los códigos penales europeos, aparte de ser mirada como anticientífica y como una tésis de transición, tiene el inconveniente de no adaptarse á la necesidad de la defensa social. Esta requiere el internamiento indefinido, por lo menos mientras dure el peligro, de estos anormales en asilos *ad hoc*, y para aquellos que sean susceptibles de educar sus malos instintos, se impone que sean internados en establecimientos médico-pedagógicos, donde al mismo tiempo que su cerebro y su organismo todo, sea fortificado su sentido moral y robustecida su voluntad vacilante.

EUGENIO C. CALÓN.

LA MUJER

La mujer soltera es una flor; casada, una semilla; viuda, una planta descuidada; hermana de la Caridad, una planta medicinal y suegra una enredadera.

Como soltera es un problema; como casada, un afecto; como viuda, una tentación; como hija, un premio; como hermana, una causa; como madre, un ángel; como amante, un lujo.

Rubia es un querube; morena, un encanto.

Grata, es un altar; humilde, un hallazgo. Celosa, un cilicio; enamorada, un Eden. Lujosa es un peligro; sencilla, una suerte. Hacendosa, una fortuna; y descuidada, el mayor castigo que Dios puede imponer al hombre al darle una compañera.

La mujer, en fin, es para el hombre una aspiración: el valor y la fuerza, el honor y la fortuna, el pensamiento y el alma. Ella nos enseñó á amar, á luchar y vencer, á trabajar y sufrir, á pensar y lograr, para luego morir resignados con la suerte que nos cupo en el planeta.—MODESTO.

CRÓNICA DE ACTUALIDAD

En el Ateneo Científico

Atentamente invitado este Ateneo Obrero por el señor Presidente del Ateneo Científico, Literario y Artístico de esta ciudad, D. Antonio Victory, asistió una representación de su Junta á la apertura de curso del presente año escolar, acto que revistió la solemnidad á que nos tiene acostumbrados dicho importante centro.

Constituída en el estrado la Junta Directiva, con asistencia del señor General Gobernador y del señor Delegado del Gobierno, abrió el señor Presidente la sesión y seguidamente dióse lectura por el señor Secretario, D. Lorenzo Lafuente Vanrell, á la Memoria reglamentaria, en la que en estilo claro y preciso se detalla la valiosa labor del curso próximo pasado, así en el orden científico como en el artístico en sus diversas manifestaciones. El señor Lafuente hubo de escuchar sendos aplausos de la numerosa concurrencia por la concienzuda confección de su Memoria.

Acto continuo se procedió al reparto de los diplomas con que fueron premiados algunos señores expositores de la primera Exposición de Bellas Artes efectuada en Menorca y organizada por la citada entidad.

Y por último el señor Presidente concedió la palabra á D. Juan Benejam, ilustrado profesor de instrucción primaria, quien leyó su elocuente discurso inaugural *Somos hoy mejores que ayer*, bajo el lema «Pro Menorca».

Pendientes estuvimos todos durante largo rato de los brillantes párrafos de aquel discurso y lamentamos muy de veras nuestra insuficiencia para comentarlo, pero ya que la «Revista de Menorca» ha de publicarlo íntegro, recomendamos á nuestros lectores su lectura.

El señor Benejam escuchó y recibió muchos aplausos y felicitaciones. Reciba la nuestra muy sincera, lo propio que D. Antonio Victory nuestro agradecimiento por la atención que tuvo para con nosotros al invitarnos al expresado acto, del que guardaremos grato recuerdo.

En la Academia Mariana de S. Estanislao de Kostka

En anterior número de este BOLETIN ya dijimos algo acerca de la importancia de las conferencias gráfico-escolares que la Academia Mariana de San Estanislao realiza en provecho de los escolares todos de esta ciudad.

El 26 del finido octubre tuvo lugar en dicho Centro una de estas conferencias que versó sobre el interesante tema de una cinta científica cinematográfica titulada *Rayos X*.

La conferencia estuvo á cargo del ilustrado médico Sr. Pons Marqués: quien de una manera clara explicó el descubrimiento de tan moderno

como útil invento, como su funcionamiento y utilidad.

La labor del conferenciante fué muy aplaudida. La cinta cinematográfica vino luego á deslizarse ante la vista de los niños, penetrando los cuadros animados en su inteligencia y aclarando mayormente las explicaciones previamente recibidas.

Por la institución de enseñanza de este Ateneo asistieron á la conferencia los profesores Sres. Sintes Seguí acompañando un regular número de alumnos de nuestras aulas.

Desde las columnas de este BOLETIN no podemos menos de manifestar que la obra que realiza la Academia en pro de la enseñanza popular, es una obra cuya importancia no necesita elogios; se recomienda por sí sola.

Finalizó el acto con la exhibición de amenas películas, entre el entusiasmo de aquella gente menuda que palmoteaba de contento y demostrando la satisfacción con que había asistido á la Academia.

De la Sección para la Construcción de Casas para Obreros.

Conforme estaba anunciado, en la tarde del domingo último llevóse á efecto el acto de la entrega de las dos casas que por sorteo, según previenen los Estatutos de esta Sección del Ateneo Obrero, les correspondió proceder á su edificación definitiva, y que han sido las primeras del primer lote de cinco que se deben construir.

A las tres de la tarde salieron de este Ateneo las comisiones invitadas y un buen número de socios de la Sección, y de ateneístas, dirigiéndose en coches á la carretera de San Luis donde se levantan, entre el primero y segundo kilómetros, los expresados edificios. Estos merecieron los más calurosos elogios por la acertada distribución de sus solares, que ha permitido dar á las habitaciones suficiente capacidad y ventilación dentro de su reducido espacio; por lo que hace al aspecto exterior presentan un golpe de vista muy bonito.

Al acto de su entrega, que correspondió á los socios D. Leonardo Gomila Castell y D. Manuel Cardona Pons, asistieron: el señor Delegado del Gobierno; señor Diputado Provincial, D. Juan Victory; una comisión del Ayuntamiento presidida por el Teniente de Alcalde D. Bartolomé Pons Borrás; otra del Ateneo Científico con su Presidente D. Antonio Victory; señor director de «La Voz de Menorca»; D. Antonio Roca Verrez, en representación del Instituto General y Técnico y del diario «El Bien Público»; señor Presidente y demás individuos de la Directiva de este Ateneo; señor Presidente de nuestra Juventud Ateneísta, y algunos redactores de este BOLETIN. En atentas comunicaciones adhirié-

ronse al referido acto los señores General Gobernador, Comandante de Marina y Juez de primera instancia.

Previas las formalidades de rúbrica, el señor Presidente de la Sección que nos ocupa, D. Juan Panedas, expuso á los concurrentes el plan de la misma y su plausible finalidad, á cuya exposición contestaron, con frases expresivas de alabanza á tan bella iniciativa, los señores D. José Roca de Togoires, Delegado del Gobierno; D. Antonio Roca Varez, D. Juan Victory y D. José Juaneda, Pbro.

Finalmente sirvióse un espléndido *lunch*, en el que reinó la más franca cordialidad, y los fotógrafos señores Seguí y Olives sacaron varias fotografías.

La Redacción de este BOLETIN no puede menos de manifestar su satisfacción por obra tan altruista, felicitando sinceramente á los propietarios señores Cardona y Gomila y haciendo fervientes votos para que la idea tenga muchos imitadores.

Vida artística

La velada del 29 próximo pasado que organizó la Juventud Ateneísta de este Ateneo Obrero verificóse con la mayor brillantez. Cumpliéndose en todas sus partes el programa, leyeron poesías y representaron monólogos los señores Ametller, Mari, Sintes Serra, Vidal, Olives, Bals (Pedro) y hermanos Sintes Seguí. Selectas unas y escogidos otros merecieron la unánime aprobación de los oyentes, riendo las frases de más regocijo. No desmereció á la literaria la parte musical, á cargo del joven barítono señor Bisbals y de un quinteto de cuerda dirigido por el profesor D. Pedro Seguí.

Pecaríamos de indiscretos si con nuestro mo-

desto juicio fuéramos á establecer distinciones; así debemos consignar tan sólo que todos salieron garantes en su cometido, cosechando abundantísimos aplausos de la numerosa concurrencia que se retiró con deseos de que se repita otra velada muy pronto. Según nuestras noticias esa otra no se hará esperar.

Y esto dicho, bien á la ligera por cierto, no queremos cerrar esta reseña sin hacer constar que lamentamos noblemente no disponer aquí de suficiente espacio para decir más; para dedicar unas cuantas pinceladas de alto colorido, una descripción altamente minuciosa que expresase toda la intensidad de la franca alegría y el dulce alborozo que sentimos en el transcurso de aquella fiesta, llena de fluidez, de amor al arte, de amor al ideal purísimo que une el mismo arte á la belleza y la belleza á la fraternidad, en medio de un ambiente primoroso de juveniles gracias, de comunicaciones tiernas, de maduras complacencias entre unos soles que se van frente á otros soles que nacen con la sonrisa en los labios y la orientación en el alma hacia una vida futura de lindezas y de inefable cultura.

Tan ideal plasticidad nos inspiró la velada referida. A tan lindas divagaciones nos obliga el recuerdo de aquella contemplación. En jardín galano hubo de antojársenos convertido el salón de actos del Ateneo: de una parte las flores del arte como causa; como efecto natural el recamo de ese arte para reunir otras aún más hechiceras, que invadieron de hermosura soberana aquel jardín con la luz incomparable de sus *palmitos* seductores.

¡Oh, juventud feminal! ¿qué fueran sin tu concurso estos festivales en pro de un arte que necesita todo de tí para inspirarse en tu belleza?...

Concurso de Respuestas

¿CUÁL DE LAS VIRTUDES :::::::::::::: :::::::::::::: ES LA MAS ESTIMABLE EN LA MUJER?

RESPUESTAS

N.º 1.—En la doncella *la virginidad*.
 En la casada *la fidelidad conyugal*.
 En la viuda *el respeto á la memoria del difunto*.
 Por eso el que se casa aspira á ser *el primero* en descubrir á la desposada los misterios purísimos y sacrosantos del matrimonio.
 Por eso el marido sólo sueña en ser *el único* que posea el cariño honesto de la esposa.
 Por eso muchos maridos al morir dejan en su testamento, usufructuaria á su esposa, *mientras conserve el estado de viudez*; y por eso, también, el pueblo protesta con ruidosas cerraduras, desde tiempo inmemorial, cuando una viuda ó un viudo contrae nuevamente matrimonio.—GALO.

N.º 2.—Com tal que no sigui xaraira ja la consider prou virtuosa — *Un qui coneix es pañu*.

N.º 3.—En la soltera, la virtud de la formalidad y del purísimo recato: sobre todo si tiene novio: miel sobre hojuelas.

En la casada, la que la eleva en el cumplimiento de sus deberes como modelo de esposas.

En la madre, la de querer entrañablemente á sus hijos por igual, si es que tiene por supuesto más de uno.

Cuando es abuela, la virtud mejor es la de pensar sin protesta que ha sido joven y que *cualquiera tiempo pasado fué mejor*.—M. C.

N.º 4.—Todas las virtudes son buenas si son verdaderas virtudes. Pero en la mujer es para mí la mejor y la que le presta todos los encantos con que la dotó Naturaleza, aquella que la pone siempre al tanto de cuándo y cómo no debe inmiscuirse en lo que nada le importa.

Comunmente suele ser muy rara tal virtud en el bello sexo.—CLARITO.

Información del Ateneo

De Teatro.—La Junta Directiva ha convenido con el señor empresario del Teatro Principal una serie de funciones por cuenta de este Ateneo que tendrán lugar todos los lunes laborables hasta la última semana de Carnaval, exceptuándose los lunes festivos, que se celebrará en otro día.

La primera de dichas funciones se dió en 23 del próximo pasado mes.

La lista de abonos de localidades obra en conserjería

De Juventud.—En el vapor que salió de esta el 17 del último octubre embarcaron para Barcelona los socios de esta Sección D. Juan Petrus y D. Rafael Frech. Este último se reembarcó para Montevideo. Al despedir á tan buenos amigos les deseamos prosperidad inmensa en el nuevo punto de residencia.

Libros y Revistas.—Con atenta dedicatoria hemos recibido de su autor D. Juan B. Sitjes un ejemplar del folleto «La Muerte de D. Bernardo Cabrera.» En la sección de Bibliografía damos cuenta de dicha obra.

Ha visitado la Redacción de este BOLETIN «La Escuela y el Hogar», revista mensual que publica con acierto el ilustrado profesor público D. Juan Benejam.

Damos á los remitentes las más expresivas gracias.

BIBLIOGRAFÍA

LA MUERTE DE D. BERNARDO DE CABRERA, *Consejero del Rey D. Pedro IV de Aragón. (1364)*—Madrid, 1911: Estab. tip. «Sucesores de Rivadeneyra».

En un folleto de 76 páginas ha recopilado don Juan Blas Sitjes una porción de datos interesantísimos acerca del proceso instruido contra D. Bernardo de Cabrera y del trágico fin de la vida de aquel magnate, una de las figuras más notables del siglo XIV.

Divide el Sr. Sitjes su meritorio trabajo histórico en cuatro capítulos: *Quién fué D. Bernardo de Cabrera;*—*Desarrollo de los sucesos;*—*El proceso y la muerte;*—*Reparación.*—Todos ellos expuestos con estilo claro y sobrio, como incumbe á una labor de esta naturaleza.

Para terminar, ya que la falta de espacio nos priva de ser todo lo extensos que deseáramos, réstanos añadir tan sólo que la labor del Sr. Sitjes en este

folleto es digna de los mayores encomios por la mucha luz que aporta á la historia patria á través de las nebulosidades de aquel proceso contra D. Bernardo víctima á un tiempo de la ingratitud del veleidoso rey D. Pedro IV de Aragón y del odio implacable de su mujer, la reina D.^a Leonor, instigadora principal de la muerte de Cabrera.

NOTA.—En esta sección daremos cuenta de todas las obras que se nos remitan por autores ó editores.

CRÓNICA LOCAL

La conmemoración de los difuntos se ha verificado este año con la solemnidad acostumbrada en Mahón, depositándose sobre las tumbas de los que fueron coronas y flores como memoria de que no los olvidan sus amigos y deudos.

Este Ateneo les dedica á todos un recuerdo cariñoso de veneración á la santa paz en que duermen el sueño de la Eternidad.

Nuestro primer concurso de respuestas ha comenzado como se diría con buen pié. Un regular número de nuestros lectores han concurrido á él manifestando con ello que nuestra pregunta les ha parecido de perlas para ensalzar á la mujer ó ponerla todos los *peros* que pueden suferirle al hombre las mil maneras de comprender á esa bella mitad del género humano.

Hoy insertamos algunas de las respuestas recibidas.

Todavía no podemos dar hoy cuenta del resultado del certámen literario, según prometimos en nuestro número anterior. Causas completamente ajenas á la buena voluntad de los señores que examinan los trabajos presentados no han permitido dar por terminada su tarea.

Pero es de esperar que en la próxima edición del BOLETIN podremos cumplir lo prometido.

Precios elevados

Calle de Gracia 137

bajo ó trabajar en el domicilio del solicitante.
Se necesita una aparadora que sepa su obligación ó una maquinista que desee tomar trabajo.

¡OJO!

Fabregues, Infanta 17.—Mahón.